EDITORIAL

La trayectoria del pensamiento, arista esencial de la Historia Dominicana

La historia de la República Dominicana no puede ser entendida al margen de los aportes de los grandes pensadores que hemos tenido en diferentes momentos de nuestra conformación como Estado-Nación. En cambio, el engrandecimiento del país, así como sus avances y retrocesos, deberán asociarse siempre a los inmensos aportes realizados o dejados de hacer por cada uno de ellos a la comprensión y transformación de la realidad en que nos ha tocado vivir.

Tomando eso como premisa, hemos decidido dedicar este número de ECOS prioritariamente a examinar los postulados de los más importantes pensadores que hemos tenido desde principio del siglo XIX, el siglo XX y lo que va de siglo XXI. En esta revista se analizan los aportes de personajes como Andrés López de Medrano, Pedro Francisco Bonó, Eugenio María de Hostos, Juan Antonio Alix, Pedro Henríquez Ureña, Juan Bosch, Andrés Avelino, Andrés Avelino García Ramón, Guillermo Piña Contreras, Rafael Toribio Domínguez, Odalís G. Pérez, José Rafael Lantigua, Mu-kien Adriana Sang Ben, Fidel Munnigh, José Antinoe Fiallo y Manuel Núñez, entre otros, con lo cual buscamos redimensionar la historia de las ideas en República Dominicana.

Es así como vemos que el maestro Alexis Viloria reflexiona sobre el pensamiento de tres gigantes de las ideas en nuestro país, como son López de Medrano, Avelino y García Ramón, a propósito del libro Lógica, Hermenéutica y Filosofía de la Historia de la autoría de Joseph Mendoza y Juan de la Cruz. De su lado, el doctor Rafael Morla examina a profundidad las filosofías de Eugenio María de Hostos presentes en su discurso en diferentes momentos de su configuración como pensador y pedagogo de altos vuelos, entre las destaca el krausismo, el positivismo, la ilustración y su visión creativa.

Entretanto, el doctor José Antinoe Fiallo Billini nos lleva de la mano para conocer con el detalle de la filigrana el pensamiento de Pedro Francisco Bonó en cuanto a la municipalidad, el poder, la ciudadanía y la conciencia, a partir de su fructífera obra intelectual y su praxis de ciudadano comprometido con el desarrollo integral del país y de los sectores más humildes de éste.

La figura del gran maestro hispanoamericano Pedro Henríquez Ureña es colocada en su justo pedestal en el ensayo que sobre crítica, teorías y métodos suscribe el maestro José Guerrero. Lo propio hace el maestro Juan de la Cruz en su estudio sobre la visión humanística integral de este gigante de las letras dominicanas y del continente americano. En ambos trabajos se muestran dos facetas distintivas y al mismo tiempo complementarias de este insigne pensador.

El investigador Oscar Mota hace un novedoso estudio etnohistórico sobre la religiosidad popular y la cultura en Juan Antonio Alix, a partir de su influyente décima de finales del siglo XIX y principios del siglo XX, donde a pesar de mostrar un conocimiento profundo del acervo cultural y religioso del hermano pueblo haitiano, pone de manifiesto su acendrado antihatianismo.

El maestro Henrri Cuello Ramírez se involucra en una tarea no menos complicada cuando partiendo de la conceptualización de Michel Foucault sobre la relación que se da entre los intelectuales y el poder, para luego pasar revista a lo que opinan los escritores Guillermo Piña Contreras,Rafael Toribio Domínguez, Odalís G. Pérez, José Rafael Lantigua, Mu-kien Adriana Sang Ben, Fidel Munnigh, José Antinoe Fiallo y Manuel Núñez, sobre la compleja relación entre intelectuales y poder, para con-

Revista ECOS 9

cluir con el rol que le corresponde jugar en la actualidad a estos sujetos pensantes en la sociedad dominicana actual.

Otro tema de gran importancia que recoge ECOS en sus páginas es el relativo a Haití. Dos ensayos de trascendental importancia son abordados aquí: El Creole como parte de la Identidad Literaria de Haití, escrito por el maestro Juan Antonio Mena Rosario y Dos Libros sobre Haití. La "Historia de la Revolución de Haití" de José Luciano Franco y "Haití: Pueblo Afroantillano" de Ricardo Pattee, un examen sin desperdicios realizado por la diestra pluma del historiador y sociólogo dominicano Franklin Franco Pichardo.

Los demás aspectos que se abordan tienen, asimismo, una importancia de primer orden: Caudillismo, Regionalismo y Anarquía en República Dominicana durante el Siglo XIX, como resultado de la investigación doctoral que desarrolla el maestro José Vásquez Romero; Antinomia del ser presocrático: Heráclito y Parménides, un trabajo muy bien logrado de la joven filósofa e investigadora Carolina Familia y, por último, una información de gran trascendencia, que se pone por primera vez en mano del lector en general: Nómina del Servicio de Inteligencia Militar (SIM) de la tiranía de Rafael Leónidas Trujillo al año 1960-1961, con una presentación del doctor José Antinoe Fiallo Billini.

¡Ponemos en tus manos este rico manjar que no puedes dejar de ingerir para poder ampliar así tus conocimientos sobre nuestro país!

Consejo Editorial